

El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
En la isla, un mes, adelantado 1'50
En el resto de España, trimes-
tre, id. 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que co-
rresponda por aumento de fran-
queo.
NUMEROS SUJITOS 10 CÉNTIMOS.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas
En la primera plana y ga-
cetas, línea 0'20
En cuarta plana, id. 0'12
Comunicados, id. 0'25
Rebaja proporcionada al número
de inserciones.
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 4.º

Mahon, martes, 9 de Setiembre de 1884.

N.º 962.

MAHON

El Director de EL LIBERAL continúa en la cárcel sin novedad, siendo visitado por sus numerosos amigos.

Hé aquí las noticias que sobre salud pública hallamos en «El Mercantil Valenciano» del día 2 del actual:

«Al llegar el tren de Alicante á Venta la Encina, el inspector administrativo del gobierno advirtió á los viajeros que se dirigian á Valencia que tendrian que sufrir tres dias de observacion en el lazareto de Mogente.

La mayor parte de los viajeros regresaron al punto de partida, y unos veinticinco se resignaron á las molestias de la cuarentena; pero fué el caso que en el lazareto de Mogente no habia nada preparado, y los viajeros que se apercibieron de tal abandono, fueron desfilando: total, que unos desde la Encina y otros desde Mogente, se fueron á Almansa, y desde uno y otro punto se han venido á Valencia.

En el lazareto solo quedaron tres guardias civiles, unos cuantos presos y algunos soldados que venian á Valencia.

En el tren correo de ayer fueron remitidas cuarenta camas completas para el lazareto de Mogente.

Tambien salieron capataces expurgadores para dicho punto, Oliva y Albaida.

Por su parte, la compañía del ferrocarril ha hecho salir para Venta la Encina el personal necesario para verificar el trasbordo y fumigacion de la mercancia procedente de la parte de Alicante.

En Albaida fueron detenidos los cochés procedentes de Alcoy, dejando pasar únicamente las sacas de la correspondencia, que fué fumigada en la estacion de Játiva, desde donde se remitió á esta capital.

Por esta parte de la provincia podemos asegurar que no vino ayer ni un solo viajero de la parte de Alicante.

Hay establecido lazareto y se han adoptado las oportunas precauciones.

Tampoco vino ayer ningun viajero de Dénia, pues á los que proceden de este se les obliga tambien á sufrir cuarentena cerca de Oliva en el lazareto establecido en el Collado.

Como esto puede ocasionar graves extersiones á los viajeros y al comercio, creemos conveniente indicar los puntos por donde debe establecerse el acordonamiento de la provincia alicantina, seguros que habia de producir el efecto que se desea.

Los puntos á que nos referimos son aproximadamente los siguientes: Collado de Calpe, Coll de Rates, salida del Vall de Gallinera, paso de las Carrasquetas.

Por la parte de Fuente Higuera, las sierras de Bernia, Alcalá, el rio Gallinera, el monte Azafor y por la

parte de Alcoy, los pasos de las Carrasquetas, Moncabrer, Planes y estribaciones desde la sierra de Mario-la hasta Fuente-Higuera. Tambien debia vigilarse la via férrea de Culleras á Silla.

La policia de Játiva ha detenido y conducido al lazareto de Mogente á una mujer que logró anteanoche burlar la vigilancia en Venta la Encina y continuó su viaje hasta aquella ciudad.

Tambien debió ser conducido ayer al ponton otro individuo que llegó á nuestra ciudad de la misma manera.

Corre el rumor de que en Albaida han sido recibidos á tiros unos pasajeros alicantinos.

Lo creemos inverosímil.

Sabemos que se ha establecido acordonamiento en las poblaciones de Elda, Novelda, Elche, Sax, Biar y otras de la provincia de Alicante.

Los periódicos alicantinos se expresan en los siguientes términos:

«El Constitucional»:

«Llamamos la atencion de la primera autoridad civil de la provincia sobre ciertos rumores que con fines tal vez interesados propalan por la capital las personas que tienen un deber de dar la tranquilidad á los espíritus apocados, pues hasta hoy digan lo que quieran los señores alarmistas, Alicante disfruta de una completa salud sin que haya habido ningun caso de enfermedad sospechosa, y si esto no fuera cierto, esperamos de todos los señores facultativos que manifiesten con toda franqueza si son falsas ó erróneas estas noticias, pues á una capital industrial como es la nuestra, hacen más daño los rumores absurdos, que decir con claridad al público lo que ocurra.»

«La Tarde»:

«La junta de Sanidad, reunida esta tarde, ha declarado sucias las procedencias de Argel, á causa de la llegada del vapor *Tonkin* á aquel puerto marítimo.

Tambien ha acordado la suspension de la funcion que se estaba preparando para esta noche en el teatro Circo de esta ciudad.

Lo que llama hoy mas poderosamente la atencion, es la cuestion de salud pública.

Las medidas de estremo rigor que estan tomando las autoridades son objeto de generales elogios.

Desde anteayer los atacados de *calenturas perniciosas* están completamente incomunicados, no permitiéndose bajo ningun concepto que nadie pueda rozarse ni aun con las personas allegadas á los enfermos.

Se dice, y este comentario público halla base natural en la general alarma que reina estos dias, que bajo el nombre de *calenturas perniciosas* se oculta otra enfermedad mas terrible, pero enterados mejor del asunto podemos asegurar que por ahora estamos libres de toda sospecha.

Los casos de la calle de las Navas y del Carmen han venido á corroborar la opinion de algunos médicos, de que la epidemia perniciosa se muestra benigna.

Sin embargo, bueno es advertir que estas opiniones están sumamente divididas y no se ha podido aun

con exactitud clasificar la enfermedad.

Como la junta de Sanidad se ha reunido hoy, juzgamos inútil advertir que no hay nada de particular respecto á lo que estos dias se repite con tanta frecuencia, puesto que estas alarmas no dan como resultante más que exajeracion en las noticias.

Han fallecido dos de los atacados de fiebres perniciosas, de las calles de las Navas y del Carmen.»

Mientras así se explican los periódicos de aquella ciudad y cartas particulares dan importancia á lo ocurrido, el telégrama oficial recibido ayer en el gobierno civil, solo acusa en Alicante la defuncion de una anciana de 76 años, á causa de un cólico maligno.

¿A quién damos crédito?.. Las autoridades y el gobierno vienen obligados á decir verdad en tan sagrado asunto que afecta trascendentales consecuencias.

Las noticias de Lérida son tranquilizadoras:

«Creemos de grande interés la publicacion del siguiente extracto de la conferencia telegráfica que celebró ayer tarde el señor gobernador civil de Lérida con el delegado Sr. Ubeda, que se encuentra en Artesa.

El Sr. Ubeda.—Acabo de pasar visita á todos los enfermos existentes en la actualidad como sospechosos: no veo la gravedad anunciada y en mi opinion creo podrán cortarse los progresos; ningun nuevo atacado (desde 58 horas). Domina en casi todos el estado adinámico característico de las fiebres tifoideas con tendencia á la forma periódica: no se trata pues del cólera asiático seguramente: tranquilícese por lo tanto. Fallecida hoy Rosa Palá, enferma del 27, negándose á toda medicacion; era alcohólica antigua y esto basta para explicar la defuncion á consecuencia de la enteritis aguda que en mi opinion padecía.»

El señor gobernador se felicitó de tales noticias y le repitió que él y el señor alcalde pidieran cuanto les hiciese falta y dispusieran cuanto creyesen conveniente.

El Sr. Ubeda.—«El diagnóstico sin perjuicio de rectificar, de los enfermos que he visto, es de enteritis aguda de forma periódica de carácter adinámica.»

Para que nuestros lectores puedan formarse una idea de la importancia y situacion de las poblaciones de España en donde se ha declarado el cólera, creemos conveniente la publicacion de los siguientes datos:

Balaguer.—Ciudad de 500 vecinos situada en la provincia de Lérida, á cuatro leguas (unos veinte kilómetros) de aquella ciudad, en la margen del rio Segre.

Anglesola.—Villa de 150 vecinos, situada en la provincia de Lérida, á dos leguas de Cervera y seis y media de la capital.

Monforte.—Villa de 800 vecinos, situada en la provincia de Alicante, á tres leguas (unos 15 kilómetros) de la capital.

Getafe.—Lugar de 600 vecinos,

situada en la provincia de Madrid, á dos leguas (unos 10 kilómetros) de la capital.

Elche.—Villa de cuatro mil vecinos, situada en la provincia de Alicante, á cuatro leguas y media de la capital.

Villena.—Ciudad de 200 vecinos situada en la provincia de Alicante á nueve leguas de la capital.

No insertamos los datos referentes á Novelda por haberlos publicado ya en nuestro número del día 2 del actual.

Para inteligencia de las personas que se extrañan del crecido número de casos de cólera ocurridos en Nápoles, debemos manifestar que cuenta cerca de medio millon de habitantes.

«Día por día y hora por hora» sabe el Gobierno el estado de salud de todas las provincias de España, y día por día y hora por hora comunica á sus representantes en todos los ámbitos del territorio español las noticias interesantes.»

Esto decia enfáticamente el «flautin» cuando se enforzaba en convencer á sus lectores de que era innecesario tomar la más mínima precaucion con las procedencias de Barcelona.

Y sin embargo la noticia de que el cólera se habia presentado en Alicante, en vez de tardar una hora en llegar á nosotros tardó seis dias; y la primer noticia de que la epidemia ha invadido varias poblaciones de la provincia de Lérida nos comunica ya que en Balaguer hubo cinco invasiones en un solo dia y que existian además en el mismo pueblo diez y seis atacados de dias anteriores; de modo que quedaban 21 enfermos del cólera reconocidos y confesados como tales oficialmente en aquella poblacion.

Los hechos han venido pues á justificar plenamente que nosotros teníamos razon al sostener, contra la opinion del «flautin», que era prudente imponer una ligera observacion á las procedencias de la península, aunque fuese con el exclusivo objeto de leer las correspondencias particulares antes de dar plática á los buques. Y aquellos mismos hechos son motivo mas que suficiente para que estos habitantes se alarmaran en cuanto supieron que el cólera habia aparecido en varias poblaciones que sostienen muchas relaciones con Barcelona, al mismo tiempo que la Direccion general de Sanidad derogaba el sensato acuerdo tomado por nuestra junta provincial y prevenia que todas las pro-

cedencias de Barcelona fuesen inmediatamente admitidas á libre plática.

Después de dar cuenta el otro diario del conflicto sanitario en que nos vemos envueltos con motivo de las órdenes contradictorias recibidas del ministerio de la Gobernación, termina con las siguientes palabras:

«Nosotros que hemos abogado siempre por la ciega sumisión á la ley y por el acatamiento de las órdenes superiores, somos también los primeros en sostener que cuando una orden del Superior pueda perjudicar de una manera notoria la salud pública todos sin distinción de clases ni de opiniones estamos en el deber de hacer cuanto sea posible para su inmediata revocación.»

Conformes, de toda conformidad. Plácenos ver al fin al otro diario cambiar de rumbo, y colocarse á nuestro lado para pedir clara y energicamente que se imponga cuarentena á todas las procedencias de la península, de acuerdo con la resolución adoptada por nuestra celosa Junta provincial de Sanidad.

La isla de Menorca tiene derecho á que se le concedan las inmensas garantías que á la isla de Mallorca y no acertamos á comprender porque se aprueban sin reparo las medidas, si se quiere exageradas, que toma la Junta de Sanidad de Palma y se desapruueban las de Mahon, que puramente son de precaución, y se atemperan en un todo á los precedentes sentados por la Dirección General de Sanidad sobre tratamiento de las procedencias de Italia y Francia.

Por otra parte Menorca corre mayor riesgo que Mallorca de ser víctima del contagio, siquiera sea por la circunstancia de tener á sus puertas el lazareto súaico á donde llegan los buques apesados; y esto exige que se tomen precauciones oportunas para evitar la entrada del terrible enemigo.

El Doctor Guardia que como dijimos llegó el domingo á esta ciudad, saliendo inmediatamente para Alayor, viene comisionado por el Gobierno francés para practicar estudios filológicos en estas islas.

La reputación del Sr. Guardia ha alcanzado los confines del mundo médico, siendo muy celebrados y leídos con avidez sus concienzudos escritos, y muy particularmente su «Histoire de Medecine» desde Hipócrates hasta Broussais, publicada recientemente, la que ha merecido los mayores elogios de todas las revistas científicas de Francia tanto por la erudición que revela, como por la belleza del lenguaje, como por los principios filosóficos que en ella se sustentan.

Comisiones como la que ha sido confiada al Sr. Guardia honran no solamente al que las recibe si que también al país que le ha visto nacer.

Ayer le fué entregada á nuestro Director la pluma de plata con que los demócratas de Ciudadela le obsequian con motivo de la prision que está sufriendo.

Acompaña al regalo una carta que á la letra dice así:

A D. Miguel Seguí y Mir, Director de EL LIBERAL.—Cárcel pública de Mahon.

Reciba V. querido amigo, las muestras más sinceras de adhesión de los que suscriben, junto con el modesto obsequio de una pluma de plata, para que con ella pueda seguir la defensa de los intereses de nuestra

querida isla y de nuestra no menos querida democracia.—Ciudadela 7 de Setiembre de 1884.—Siguen las firmas.

El «vecino» de esta ciudad que según dice el «flautin» ha ingresado en la cárcel, es nuestro Director D. Miguel Seguí y Mir que á todas horas está rogando á Santa Filomena que tanto ha protegido á otros «vecinos» para que lo saque sin riesgo alguno del trance en que se encuentra.

Llamamos la atención de nuestros lectores sobre los anuncios de la alcaldía de esta ciudad que insertamos en otro lugar de este número, referentes á entrega de pases á los mozos del reemplazo de 1880 y á los del corriente año.

La Sociedad cooperativa de consumos «La Union Villa-carlina» que se estableció en Villa-Carlos en Febrero del presente año, ha repartido entre sus asociados según el resultado de su 2.º balance cuatrimestral verificado en 31 del pasado Agosto, un beneficio de un 7 por 100 sobre el consumo hecho por los socios, y un dos por 100 respecto al capital particular de cada uno quedando además un fondo de reserva que se destina al mejoramiento de condiciones de la Sociedad.

En las corridas verificadas ayer en el Cos Noa obtuvieron los premios las caballerías siguientes:

- Pollino de Bartolomé Sintés de Villacarlos.
- Burro de id., id., id.
- Mulo de Gabriel Sintés de «Ne Xenxa».
- Potro de Pedro Mercadal de Alayor.
- Caballo de la viuda de Manuel Andreu de Mahon.

Entre las numerosísimas personas de todas las clases sociales que ayer visitaron á nuestro director lo hizo el capitán del bergantin dinamarcués «Tycho Brahe» Mr. Sophus Ludvig Ferdinand Krarup, con el objeto de significarle las simpatías que le merece la causa de la libertad y de la democracia española.

Las funciones dadas en las noches del sábado y domingo últimos no debieron satisfacer los deseos de sus respectivos empresarios, pues en los dos días la concurrencia fué escasa, si bien fué mayor la del lunes, en que la función anunciada era «En el puño de la espada» dirigida por nuestro paisano el inteligente joven D. Francisco Prats. En esta obra tuvimos el gusto de admirar una vez más las excelentes dotes dramáticas que posee nuestro amigo, en el difícil papel de Fernando que tan bien supo interpretar. La ejecución de la obra á pesar de estar encomendada á aficionados no dejó nada que desear, pues tanto las señoras Morey y Gutiérrez y señorita Villalonga (María), como los señores Huguet, Mercadal (Antonio), Mercadal (Miguel) y Seguí se esforzaron y lograron sacar todo el partido posible de sus papeles, arrancando aplausos de la concurrencia y siendo llamados todos al palco escénico al final del drama.

La comedia «Así va el mundo» cuya principal protagonista fué la

niña Pilar Carrasquet hizo las delicias del público, escuchando de labios de una niña las sutilezas y chistes de que está salpicada la obra.

El Sr. Prats ha dado pruebas de ser buen director y puede estar satisfecho de las aprovechadas lecciones que ha sabido dar á la niña Pilar, pues desde que no la hablamos visto cuando el señor Prats puso en escena «La Pasionaria» ha adelantado muchísimo, tanto en su modo de decir como en la soltura con que habla.

Reciban ambos nuestra felicitación.

A continuación publicamos las noticias que sobre la epidemia reinante nos ha facilitado la Delegación.

Madrid 8, 03-15 m.
Mahon 8, 10-30 m.

Dr. General Sanidad y Delegado en Mahon.

12 noche 7 de Setiembre 1884.

La Gaceta de mañana publicará la siguiente noticia oficial.

Provincia de Alicante.

En el Lazareto de Getafe los dos niños sufrieron un grave recargo que ya remitió después respecto al de 4 años, también cayeron enfermos otros tres sin ofrecer gravedad.

En Novelda hubo ayer 6 nuevos casos y 4 defunciones. En Monforte 3 nuevas invasiones y 4 defunciones en estos días. En Elche curado uno de los primeros invadidos y aliviado el otro, la muger invadida anteayer sigue lo mismo. En Villena no hubo nuevos casos. En Alicante y el resto de la provincia se disfruta de buena salud.

Provincia de Lérida.

En Balaguer y en Anglesola no hubo ayer nuevos casos de enfermedad sospechosa.

Noticias de Francia.

En Marsella en las 24 horas han fallecido del cólera 4 personas; en Tolon ninguna; en Aix 1; en S. Cano 1; en Thor 1; en Bollere 1; en Lorrespont 1; en Seine 4; en Tarnoules 4; en Briñoles Cette 2; en Bou Morges 3; en Lavilledieu 3; en Verages 1; en Bungalire 2; en Beziers 1; en Mede Perpignan 2; en Arlés Sur Teche 2; en Treslire 1; en Illes Cathanes 1; en Pades 3; en Buza 2; en Tarangon 1.

El cónsul en Burdeos comunica no haber ocurrido nuevas defunciones del cólera.

Las noticias de Italia son las siguientes:

El cónsul español en Nápoles telegrafía que desde la media noche del día 5 han ocurrido 209 casos seguidos de 80 defunciones con más 44 de casos anteriores.

Nuestro cónsul en Génova comunica las siguientes noticias:

Provincia de Génova, 34 defunciones en Spezia; de Augusta 1; de Avellori 2; de Bergamo 11; de Campobasso y Caserin 2; de Caulo. 11; de Massa 2; de Milan 1; de Módena 1; de Parma 3; de Palermo 31.

Desde la una de la tarde del sábado hasta la misma hora de hoy han fondeado en nuestro Lazareto los buques siguientes:

- Vapor inglés «Brighthouse».
- Polacra goleta española «Belisario».
- Vapor noruego «Hartmann».
- Vapor español «Isla de Cebú».
- Polacra goleta española «Paquita».
- Vapor español «Montserrat».
- Vapor inglés «Uva».
- Vapor holandés «Pollux».
- Vapor español «Segovia».
- Laud español «San Francisco».
- Laud español «San Juan».
- Goleta inglesa «Ripple».
- Laud francés «Norma».

El 6 quedaban existentes 73 buques, 911 tripulantes, 334 pasajeros; el 7, 70 buques, 966 tripulantes, 477

pasajeros y el 8, 69 buques, 948 tripulantes, 483 pasajeros. El 6 entraron 13 buques, 152 tripulantes, 35 pasajeros, salieron 4 buques 37 tripulantes; el 7 entraron 4 buques, 138 tripulantes, 146 pasajeros y salieron 7 buques, 83 tripulantes, 3 pasajeros; el 8 entraron 3 buques, 71 tripulantes, 7 pasajeros y salieron 4 buques, 89 tripulantes, 1 pasajero.

Anuncios.

Delegacion especial del Gobierno en Mahon

No habiéndose podido constituir el Tribunal de subasta el día seis del corriente para adjudicar la construcción de dos embarcaciones menores con destino á la Dirección del Lazareto súaico de este Puerto, según estaba anunciado, he dispuesto que dicha subasta tenga lugar el 13 del actual á las 12 de su mañana, con arreglo al tipo y demás condiciones que constan en los anuncios publicados en los periódicos de esta ciudad.

Lo que se publica en este periódico para que llegue á noticia de cuantas personas deseen interesarse en la subasta.

Mahon 8 de Setiembre de 1884.—Rafael Morales.

Alcaldía de Mahon

Sanidad

El Sr. Delegado especial del Gobierno en esta Ciudad, me dice con esta fecha lo que sigue:

«El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación en telegrama de anoche que acabo de recibir me dice lo que copio: «No está el cólera en Cataluña, pero habiendo en la provincia de Lérida algun caso sospechoso, el Gobierno está dispuesto á no exagerar las precauciones sanitarias, por lo que no deben exagerarse ahí.»—Lo que traslado á V. S. para su conocimiento y efectos consiguientes.»

Lo que me apresuro á hacer público para tranquilidad de estos habitantes. Mahon 9 Setiembre de 1884.—J. J. Rodriguez.

Reemplazos

Habiéndose recibido los pases á la situación de reserva, de los mozos del Reemplazo de 1880 residentes en esta ciudad y su distrito, que se hallaban disfrutando de licencia ilimitada, se hace público á fin de que los respectivos interesados se presenten en la Secretaría de esta Corporación con los pases que conserven en su poder de su anterior Cuerpo, los cuales deben ser remitidos al Sr. Gobernador militar de la isla de Mallorca y plaza de Palma, á los efectos correspondientes. Mahon 9 Setiembre 1884.—J. J. Rodriguez.

Reemplazos

No habiéndose presentado á recoger sus respectivos pases, los mozos del Reemplazo del corriente año números 5, 7, 13, 21, 30, 42, 45, 47, 49, 56, 62, 65, 68, 72, 76, 87, 90, 98, 101, 103, 105, 107, 109, 113, 123, 125, 128, y 131, se previene á los mismos que si en el término de ocho días no lo han verificado, se devolverán dichos documentos al Jefe del Batallon Depósito de Palma n.º 139, á los efectos que crea oportunos. Mahon 9 Setiembre 1884.—J. J. Rodriguez.

Nodriz Calle del Castillo número 62 hay una que desea hallar criatura para amamantar en su propia casa. Leche abundante de diez meses.

En venta Lo están en licitación privada dos casas situadas en Villacarlos calle de San Pedro núms. 81 y 83.

El acto tendrá lugar en el despacho del notario D. Pedro Orfila calle Arraval núm. 10, el domingo 21 del corriente á las once de la mañana, adjudicándose juntas ó por separado al mayor postor si la postura acomodare á su dueño.

Criado En esta imprenta informarán de un joven que desea hallar colocación.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 08, 11-00 m.

Mahon 08, 1-40 t.

En Novelda hubo ayer seis atacados del cólera y cuatro defunciones de la misma enfermedad. En Monforte tres atacados y cinco defunciones y en el Lazareto de Getafe cinco atacados.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES Nueva. 25.